

## CÉRÉALES

### La plus grande saga que le monde ait vécue<sup>1</sup>

par Jean-Paul Collaert

Christian Ferault<sup>2</sup>. – L'auteur, journaliste et à l'origine de différents ouvrages reconnus dans le domaine horticole, nous livre aujourd'hui une imposante contribution sur les céréales ou plus exactement sur tout ce qui tourne et touche ces productions si nécessaires à l'humanité.

Ce livre surprend par son ampleur et son ambition. En effet, son titre pourrait suggérer un nième ouvrage sur les céréales, essentiellement phytotechnique et construit dans l'esprit de ceux qui ont fleuri dans la seconde moitié du siècle dernier.

Or, il n'en est rien. Pourquoi ?

Le contenu est réparti entre cinq sections d'inégale ampleur. Une première, intitulée « Les céréales à la conquête du monde », constitue une contribution historique relative à la domestication. Si l'on n'y apprend rien de bien nouveau, on y trouve une approche originale et très vivante qui fait participer et retient le lecteur sur ces 10/12000 ans qui ont tout modifié dans le monde.

Puis l'auteur nous livre ce qu'ont enduré et dû résoudre nos aïeux pour progresser et vaincre l'adversité dans des milieux fort divers. Un retour utile car porteur de leçons

La troisième partie traite des enjeux autour des semences, spécialement depuis l'orée du 19<sup>e</sup> siècle. On y trouve, sur une bonne trentaine de pages, un « dialogue sur les OGM » entrepris à l'occasion d'un voyage en chemin de fer, entre plusieurs partenaires, le tout bien illustré. Le parti pris est clairement explicité, sous une forme agréable à lire. Il y aurait beaucoup à répondre... et éventuellement à contester.

Changement de décor et d'objectifs avec la partie suivante dans laquelle les aspects économiques et politiques sont abondamment traités avec adjonction de nombreuses données statistiques habilement présentées. Le style de l'auteur interpelle, pose d'utiles questions pour l'avenir et surtout soulève des interrogations qui dépassent largement les clivages politiques et autres.

La partie 5 envisage « Les céréales au quotidien » avec leurs usages, les façons de les préparer – anciennes, actuelles et proposées – mais aussi leur place dans la littérature, les chansons, les représentations picturales et... les religions mais aussi les superstitions et les sortilèges ! La lecture en est enrichissante et ouvre bien des perspectives. Aurions-nous imaginé... ?

Enfin, sous le titre « Les céréales sous toutes les coutures » qui occupe un tiers de l'ouvrage, l'auteur nous livre tout ce qu'il faut savoir sur chaque céréale (une bonne quinzaine, sans compter les « sauvages »), et selon un plan original qui peut surprendre, mêlant origine, expériences locales, gastronomie et beaucoup d'autres aspects. On y découvre également le recours aux céréales au jardin.

Ce livre est complété de renseignements utiles – dont l'indication de nombreux sites plus ou moins dédiés – d'une fresque historique... et d'une bibliographie limitée (mais on nous indique pourquoi).

Bref un livre surprenant, bien écrit, avec de l'humour et des prises sur les réalités et des expériences multiples. Une sorte de « roman » des céréales qui captive rapidement et donne l'envie d'aller jusqu'à son extrémité. Le propos est sérieux, engagé et attachant. Il est souvent polémique et c'est heureux. Et la saga annoncée est loin d'être achevée !

Une référence de qualité dont il faut disposer.

<sup>1</sup> Éditions Rue de l'Echiquier, 2013, 639 pages

<sup>2</sup> Vice-Secrétaire de l'Académie d'Agriculture de France, directeur de recherche honoraire de l'INRA.